
一匹投资界异军突起的黑马

科发资本：“奔私潮”中的集大成者
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“百样生意挑两肩，一副糖担十八变；翻山过岭到处走，混过日子好过年。”这说的是义乌鸡毛换糖的故事，沿街叫卖

的鸡毛换糖人用手中的拨浪鼓摇出了亚洲最大的小商品批发市场。如今，鸡毛换糖的生意早已消失不见，但鸡毛换糖

的精神却影响着每一位义乌人。

陈晓锋，从义乌走出来的浙大学子，16 岁考上大学，20 岁作为优秀学生留校任教，24 岁时担任浙大计算机系副书

记，是浙大最年轻的一位副处级领导。1992 年，他又成为重点培养干部，被选派到宁波北仑区挂职副区长⋯⋯正当大

家都以为他会在学者型官员的人生道路上一帆风顺地攀登上去时，陈晓锋却忽然从体制内出走了，从加入国企到自己

创业，从实业、外贸到房产，最后他在投资界立足，并成为了一位标杆型人物。

陈晓锋

浙江科发资本管理有限公司董事长

中国民营企业国际合作发展促进会副会长

中国侨联创新创业联盟副理事长

浙江省创业风险投资行业协会副会长

杭州市海外企业家投资联合会会长

【人物名片】

【投资心得】

追求效益是企业的中心，我们的投资始终围绕

这一中心——为投资者带来最大的回报。

【上榜理由】

科发资本秉承“稳健、和谐、创新、发展”的投资

理由，充分发挥各种资源优势，广开渠道、锐意进

取、科学运作、谨慎决策。科发资本通过提供全方

位增值服务，切实提升了企业价值，培植了一批在

国内外上市的企业，真正实现了科技成果与投资的

无缝对接。

把握经济形势
寻找投资良机

“如果说有资本寒冬，科发资本刚成立的时候

更冷。”陈晓锋说。科发资本成立于 2011 年底，

2012 年正式运作，当时正是国内投资行业惨淡的

时候，“创业板的窗口当时关闭了，什么时候开也不

知道，总体经济形势也很差，很多人都不看好投资

行业，但我那时候觉得这一定是未来的方向。”陈晓

锋说到，事实证明，他的坚持是对的。

目前，科发资本拥有十一个基金，投资的项目

近百个，而且几乎没有亏损的项目。“我们现在口碑

比较好，如果我们募集基金，几乎是秒杀的情况。”

陈晓锋告诉记者。这样的募集盛况，一方面归因于

科发的实力，另一方面则归因于科发对于经济形

势、行业发展的精准把控。

“实际上从欧美发达国家来看，他们的产业发

展轨迹很值得我们参考，都是从传统行业开始，制

造业、传统能源行业、房地产等迅速发展，到一定阶

段会有一个萧条期，产业调整，后来就奔着新经济、

科技型产业、环保产业去。而在这个转换期，投资

行业一定是个潜力巨大的行业。”

对于经济形势的准确判断，是一个投资者最基

础的功底，而陈晓锋具有这样的眼光和魄力。从大

学时开始培养、在工作中历练的社会经验，让他具

备了对国内外宏观形势进行比照和判断的能力，而

这也是科发一步步走向成功的基础之一。

精准判断项目
悉心担任“超级妈妈”

与同行相比，科发资本有自己的投资逻辑和操

作手法。在创投界，有很多投资者都是技术派，但

科发却是“综合派”。“我是学机械出身的，对于科技

我太了解了。很多科技项目都是只讲概念，真正成

功的只在少数。”陈晓锋说，“再一流的发明专利，如

果不能落地，那就没有商业价值。”

因此，科发资本在衡量项目时，非常重视商业模

式，“技术的关键是要能实现成果转化，能够有商业

模式，而且要有市场需求。”采访中，陈晓锋坦言科发

选择项目的核心是盈利。“我们做投资的人，光有情

怀是不够的，我们有那么多投资者，他们买我们的基

金，就是要来赚钱，我们盈利始终是放在首位。”

为了达成盈利、为投资者创造价值的目标，科发

不仅在项目选择上非常谨慎，在投后管理

上也做得非常精细，这一点

在其团队配

备上可见一斑。据陈晓锋介绍，科发的业务团队是

按照行业精英、财务、法务各占三分之一的比例进行

架构的。“一个企业的成功是综合的成功，任何一件

事都可能把一个企业毁掉。”因此，陈晓锋总是特别

在意那些看似与公司核心技术无关的事儿。

“我们的法务和财务从来不外包，都是自己

来做，就是为了确保项目发展的健康和规范，做

到自己心中有数。”为了达成这个目标，科发在创

业者项目中做起了“超级妈妈”。

“从我们的角度来看，给创业公司资金是一

方面，更多的是企业的规范治理，怎么管理、现金

流的安排、盈利模式的设计，再到融资时的法务、

风险如何把控等管理上的事都极其重要。”而这

些事就是科发在投钱后一直在跟进的，科发就

是要像“超级妈妈”一样帮助创业者带领企业一

步步走下去，帮助所投的公司做大、做强。

规范操作
让基金回报更加稳健

专注、合规、稳健，是科发最大的特点。

陈晓锋认为，作为一个基金管理人，他会充

分考虑广大投资者的风险承受能力，让每

个基金都赚钱，从而让基金回报更加稳妥、

均衡。

“我们在投资时对所投公司的法务要

求非常严格，同样的，我们对自己的要求

也非常严格。一旦有行业新规出台，我们

就会一条一条学习，然后照着做。”陈晓锋

对于科发的合规性非常自豪，而这也是

众多投资者给予科发充分信任的重要原

因之一。

稳健是陈晓锋一再强调的主题，同

时，陈晓锋也为广大投资者提出了一个

稳健的家庭资产配置方法：三份原则。

“三分之一在银行，三分之一在基

金公司，另外三分之一如果配置一些

像我们这样的股权投资还是不错的。”

在陈晓锋看来，在选择投资公司时，稳

健是排在第一位的。

但同时，陈晓锋也提醒广大投资

者，在目前社会经济情况参差不齐的

情况下，很多基金还是会出现亏损的

可能，投资者在选择基金管理公司

时，要全面了解该公司过去发行的

基金，所投资的项目，不要被个别高

回报的项目迷惑。能够稳健、均衡

的给投资者带来回报的管理公司，

才是一流的管理公司。

【获奖名称】

2016高净值客户信得过投资机构


